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Le comité de gestion

 
Des bénévoles du quartier sont réunis autour de valeurs et visions communes pour
perpétuer le projet associatif du centre. Le comité dispose d’une vue rapprochée et
privilégiée des réalités des habitants. Cette connaissance permet de définir
l’orientation des actions à mener main dans la main avec les professionnels et de les
cibler au plus juste pour correspondre aux besoins rencontrés.
Le comité est l’employeur de l’ensemble de l’équipe, qui le reconnaît comme tel, et
reste l’interlocuteur principal pour la gestion du centre.
Toute personne habitant le quartier est la bienvenue pour intégrer le comité : tout un
chacun, indépendamment de son âge, son sexe et de ses origines, est invité et libre
d’investir cet espace pour proposer et réaliser des projets qui contribuent à enrichir la
qualité de vie de tous.

Le Comité se réunit cinq à sept fois par an, ce à quoi s’ajoutent des séances de travail
et des nombreuses heures de bénévolat dédiées à des sujets spécifiques.

L'association

L’équipe d'animation
 

Les tâches de coordination d’équipe et d'élaboration de projets
sont effectuées en gouvernance partagée par les
professionel.le.s. L’équipe prend position pour un
fonctionnement basé sur le partage, le dialogue et la
confrontation constructive d’idées rendant inopportun une
structure hiérarchique pyramidale, si souvent constatée ailleurs.
Ce choix est le reflet des valeurs qui guident nos actions sur le
terrain : respect des différences, reconnaissance des
compétences, autonomie des actions et solidarité.

La Maison de Quartier de Vieusseux

Constitué en association à but non lucratif suivant les articles 60 à 79 du
Code civil suisse, le Centre de Loisirs des Franchises a vu le jour en 1994,
pour servir de lieu d’animation, d’accueil et d’expression des Cités de
Vieusseux, Villars, Franchises, du quartier de Bois-Gentil ainsi que des
proches alentours. Devenu Maison de Quartier en 2017, les activités se
déroulent sur deux lieux : les anciens locaux au sous-sol de l’Ecole des
Franchises et les nouveaux locaux toujours en travaux, l’Annexe au cœur
de la Cité Vieusseux.

La politique d’animation a pour objectif de renforcer les liens entre les
habitants ; de créer une dynamique d’échange, de rencontre, de
participation ; de favoriser des initiatives en faveur de la qualité de vie
dans son territoire d’action.
La MQV encourage l’expression personnelle et collective en offrant à la
population des espaces de création, de loisir et d’interaction.
L’opportunité est offerte de participer à l’élaboration des activités et des
perspectives de l’association en devenant membre du Comité de
gestion.

L’accueil du public est assuré par une équipe de professionnels de
l’animation socioculturelle qui offre une palette d’activités pour enfants,
adolescents et adultes durant des plages horaires définies.

Le
s

me
mbres du comité

Présidente:
Christine Borner

 
Trésorière:
Hina Sharma

 
Membres:

Miguel Gaspar
Héloïse Realini
Alexis Marchon

Idriss Smaïli
Romyace Hermithe

 
 

Extrait du projet associatif:

"l’émancipation de chaque individu est
le fondement de ses orientations et
pour agir sur le monde social, il est
nécessaire de pouvoir s’adapter, se

diversifier et sans cesse réinventer des
modes d’interventions qui s’appuient
sur les compétences et les savoirs de

chacun"
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Le mot du comité
2021 l'aventure
continue!

Après un démarrage sur les chapeaux de roues en
2019 sur nos deux sites, le site Vieusseux pour les
accueils familles, enfants, préadolescents et tous
publics et le site Franchises pour les accueils ados
/jeunes adultes, les fêtes de quartier, le thé dansant,
les prêts de salle, etc ...nous avons dû quasiment tout
arrêter à cause des restrictions sanitaires imposées
pendant ces deux ans de Covid.
En effet, le nerf de la guerre d’une Maison de Quartier
étant l’accueil, la création de lien entre les habitants
et l’animation de quartier, les équipes et les comités
se sont retrouvés face à un constat implacable :
respecter les consignes sanitaires pour protéger les
plus vulnérables signifiait aussi voir les habitants,
jeunes et anciens, dépérir, faute de contacts et
chargés de peurs et d’incertitudes.
L’équipe d’animation a heureusement pu conserver
quelques contacts avec les jeunes, qui ont continué à
se rassembler aux abords de la Maison de Quartier,
malgré les interdictions et la fermeture. Les
animateurs ont fait de leur mieux pour accompagner
ces jeunes (physiquement ou par le biais des réseaux
sociaux… et oui, il a fallu se réinventer un peu…) et
pour les aider à traverser au mieux cette période de
repli, de doutes, de déprime et d’incertitudes.
Il a par contre été beaucoup plus difficile de garder
des liens avec les autres catégories d’habitants, en
particulier les aînés, qui sont nettement moins fans
des réseaux sociaux et ont passé l’hiver (pour
certains, leur dernier) sans thés dansants ni fêtes de
quartier.
De plus, les fermetures au public ont eu des
conséquences certaines sur la vie du quartier en
général et sur l’implication des familles, ne serait-ce
qu’au niveau de notre comité.
En effet, cette année 2021 marque aussi un grand
changement dans le comité. Après avoir donné de
leur temps, énergie, soutien, enthousiasme, idées,
pendant un grand nombre d'années à l'association de
la Maison de Quartier plusieurs membres ont
finalement décidé de quitter le comité.

Mais malgré la situation pas toujours évidente, un
petit groupe continue encore et toujours à résister et
faire vivre ce l'association!
L’année 2021 a également eu ses nouveaux lots de
catastrophes liées à la structure même du bâtiment
de la MQ Vieusseux. Inondations, incendie, plafonds
qui s’effondrent à nouveau… L’équipe n’a pas chômé.
Sauver les meubles, sauver sa peau, déménager, ré-
emménager, démarcher les assureurs, signaler les
incidents, prévenir les usagers… Finalement, la
présence sur le site de Vieusseux aura été de courte
durée en cette année 2021.
Donc, au milieu de tout ce marasme (travaux
incessants, déménagements, fermetures Covid,
interdiction d’accueils et de réunion, démission de 
 membres du comité, etc.), l’équipe a fait de son
mieux pour garder la tête haute et les pieds sur terre !

Nous avons beaucoup de chance de pouvoir toujours
compter sur eux. Ils sont les travailleurs de l’ombre.
Sans eux, les jeunes du quartier n’auraient aucune
reconnaissance de la plupart de leurs aînés (pas de
lieu d’accueil, chassés de partout...). Les
animateurs.trices font toujours de leur mieux pour
tenter de créer des ponts entre les générations et les
genres. La tâche est ardue, pleine d’embûches, mais
ils ne se découragent pas et font front, ensemble,
contre les adversités.

Leur énergie et leur créativité font plaisir à voir ! Les
habitants peuvent s’estimer heureux d’avoir cette
formidable équipe à proximité. Et le comité, bien que
sensiblement essoufflé, est très fier de pouvoir
confier les rênes de l’animation et du bon
fonctionnement de la Maison de Quartier à cette
formidable équipe. Nous sommes très fiers de
pouvoir compter sur leur efficacité et leur
engagement, en toute confiance.
Ce mot du comité se terminera donc sur ce mot
central: « CONFIANCE » qui est un paramètre essentiel
à la MQ Vieusseux. La confiance est un moteur
incroyable et nous espérons bien pouvoir continuer à
la laisser nous mener encore longtemps sur les
chemins de l’animation du quartier.

                                                       Le comité MQV
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Monitrices et moniteurs à l'année

L'équipe d'animation

Natalia Miranda, animatrice à 60%, puis 72 % en cours d'année (dotation provisoire)
 

Angel Garcia, animateur à 70%, puis 82% en cours d'année (dotation provisoire)
 

Caryl Maire, animateur à 75%
 

Jérémy Balma, animateur à 80% 

Le
s p

rofessionnel.le.s

Daniel Agreda
 

Romane Leyvraz
 

Fée Schipoff
 

Léna Vitali

Alban Kastrati
 

Colleen Rossignol
 

Guillaume Secret
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Fatima Matias, nettoyage locaux à 55% puis 65% en cours d'année 
(dotation provisoire)

 
Chantal Mosimann, comptable à 10%

 
Emilio Sanchez, agent technique à 5% (dotation provisoire)

 
Erika Varadi-Fasel, secrétaire sociale à 55%

Personnel administratif et
technique

Monitrices et 
moniteurs 

supplémentaires CA

Le
s p

rofessionnel.le.s
Yannick Beugger

 
Baptiste Lakah

 
Teresa Nzuzi

Animatrice
remplaçante

Mégane Colosimo

Cuisinier

Sylvian Francis
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1 Renouvellement du comité

Axes prioritaires 2022
- Convention tripartite

 Confrontés au départ d’une partie de notre comité de gestion, qui, après de nombreuses années de
bénévolat intensif a émis le souhait de lever le pied, l’équipe se rend compte de l’importance de la tâche à
accomplir. De fait, parfois fatigués par les nouvelles évolutions de la gestion politique de l’animation
socioculturelle, certains membres du comité de la MQV cessent leur activité. Le renouvellement du comité
doit se faire non seulement pour permettre à l’association de continuer à fonctionner, mais également pour
donner un sens à l’engagement remarquable des bénévoles qui font le cœur de l’animation de quartier telle
que défendue dans les textes fondateurs.
 Ce processus fait d’autant plus sens dans le contexte des évolutions actuelles de l’animation
socioculturelle et des nombreux impératifs et directives peu conscientes de la réalité du terrain, qui
mettent à mal les notions d’associatif et de partenariat sur laquelle l’histoire de ce métier s’est construite. 

2 Lutter contre les inégalités induites par la
pandémie, en particulier en lien avec les jeunes

 La pandémie a exacerbé des inégalités qui étaient déjà bien présentes au sein de la société. Si tout a été
mis en œuvre pour préserver l’économie, le commerce, Noël, et divers éléments soigneusement choisis, de
nombreux laissés pour compte ont pâti de cette rupture de la normalité, au rang desquels nous comptons
aussi bien les aînés que les enfants, les ados que les familles défavorisées, les parents seuls que les jeunes
en formation.
 Nombre de problématiques anciennes se sont accrues, et de nouvelles sont apparues : isolement des
aînés, manque voire absence de places de stage pour des jeunes devant malgré tout rester en formation
obligatoire jusqu’à 18 ans, endettement des jeunes adultes, difficultés familiales grandissantes dans
certains milieux…

3 Renforcer le lien tout public dans le quartier
(densification urbaine – nouveaux habitants)

 Le quartier de Vieusseux est en transformation continue depuis plusieurs années. La densification du tissu
urbain s’accélère, et les nouveaux immeubles surgissent de terre, augmentant considérablement le nombre
d’habitants du quartier tout en réduisant les espaces de vie. De ce fait, le nombre d’usagers de la MQV
grandit, et nous devons composer avec des moyens financiers et un temps de travail dont l’augmentation
ne suit pas toujours celle, très rapide, du quartier.
 Corollaire direct de cet état de fait : le lien social au sein du quartier se délite, les anciens habitants ne
côtoyant pas ou peu les nouveaux, les logiques du vivre-ensemble n’étant pas systématiquement les
mêmes. Or, en tant que vecteur de cohésion sociale, notre association se sent directement interpellée par
cette situation.
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Secteur tout-public
-Revue des activités

Les grandes fêtes
L’équipe de la MQV, un peu lassée d’avoir passé tout
2020 à organiser de chouettes événements dont on nous
annonçait la veille qu’ils ne pourraient avoir lieu, est
devenue prudente avec l’expérience !
De plus, mais c’est un peu un hasard, les restrictions Covid
suivies de levées des restrictions Covid suivies de
restrictions Covid (on vous laisse deviner la suite…), à
défaut de bon sens scientifique, ont eu la sympathie de
mieux se coordonner avec les dates prévues de nos
grands événements tout-public en 2021, par rapport à
2020. Cette année encore, nous ne pouvons que regretter
l’inefficacité de cette manière de faire, tant en termes de
la nécessaire lutte contre une pandémie coûteuse en vies,
qu’en termes de gestion d’une MQ dans ces conditions,
coûteuse en heures inutilement dépensées.
Ainsi, les jeux étaient clairement faits pour la fête du
bonhomme hiver, dont il était évident au vu et su des
normes du printemps qu’elle ne pourrait avoir lieu. Notre
fête des 25 ans quant à elle, et pour les mêmes raisons, a
été renvoyée à une date située entre les calendes
grecques et la Saint-Glinglin, approximativement bien sûr.
La tenue de l’expo-vente a suscité de nombreux débats,
dans la mesure où, en fonction des normes de l’époque,
elle aurait pu avoir lieu, mais seulement pour les
personnes disposant du pass sanitaire, visiteurs comme
exposants. Sur décision de notre comité, elle a été
annulée dans ces conditions.
Pour la fête de l’escalade enfin, nous avons été bien
piégés, à nouveau. La fête était prête, les commandes
également, les intervenants engagés…et v’là-t’y pas que
les mesures reviennent pointer le bout de leur truffe. Les
différents lieux Fase annulant les uns après les autres,
nous faisions partie des derniers à avoir encore cette fête
prévue au calendrier, mais il a bien fallu, au final, faire
comme tout le monde, et renoncer à nos joyeuses et bien
décalées festivités sur le thème « les bronzés de
Vieusseux font du ski ». 

Un secteur sous régime Covid,
mais....

Les petits événements

Malgré cet état de fait, ne souhaitant pas délaisser les
habitants du quartier, nous avons misé à raison sur de
plus petits évènements, plus simples à organiser et à
caser dans les périodes de l’année où cela était possible,
tels que des barbecues au sein du quartier et de petites
manifestations ponctuelles du même acabit. Le succès
était au rendez-vous, et l’intérêt de ces manifestations
renforcé par la volonté de plus en plus présente de
l’équipe de mélanger les populations.
Ainsi, enfants et leurs parents, mais aussi ados du 54
Franchises et préados du secteur en question ont pu se
retrouver autour des braises à savourer de bonnes
salades préparées par notre cuisinier Sylvian, et de
délicieuses grillades des producteurs locaux du quartier.
Avec à la clé des rencontres, des liens, des rires, et une
petite bouffée d’oxygène contrastant positivement avec
la morosité ambiante.

En misant sur la continuité...

Enfin, signalons que le tout-public a pris une autre
dimension en 2021, plus axée sur la continuité, avec
l’ouverture (partielle en fonction des normes Covid et
des aléas qui nous tombent dessus, quand ce ne sont
pas les plafonds...) des accueils familles les mardis et
jeudis, déjà mentionnés, permettant un élargissement de
l’offre et de la nature des relations intergénérationnelles,
ainsi que des liens entre habitants du quartier. Une belle
promesse d’avenir dès que tout cela pourra fonctionner
au rythme de croisière !
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L’année 2021 a été pour le secteur enfants une nouvelle année marquée par nos
éternelles problématiques de travaux, de Covid, de plafonds. De plus, les premiers
mois de l’année ont été un peu particuliers, avec un animateur coincé à la maison en
télétravail contraint et dans des conditions de travail tout sauf claires, et divers
animateurs.trices remplaçant.e.s pour prendre sa part de terrain.
La continuation et le renforcement des mesures Covid nous ont conduits à
reprendre l’année avec une limitation du nombre d’enfants, sur le modèle de ce que
nous avions déjà mis en place en fin 2020, en tentant de privilégier du mieux que
possible les familles étant le plus dans le besoin. Malgré les difficultés engendrées,
tant pour les parents que pour les enfants privés de leur lieu par la force des choses,
la compréhension de toutes et tous était au rendez-vous dans cette situation
difficile. Puis, le nombre de cas Covid diminuant, ce mode de fonctionnement a peu
à peu laissé sa place à une reprise la plus normale possible des mercredis aérés.
Nous avons pu constater, de mois en mois, que notre population-type se modifie
également, avec un nombre record de nouvelles inscriptions au secteur enfants,
témoin de l’évolution tant démographique que sociale du quartier. Et, corolaire
évident, un nombre d’enfants de plus en plus important, en deuxième partie d’année,
se conciliant parfois mal avec nos locaux de l’annexe qui montrent clairement leurs
limites, n'étant pas toujours adaptés à l’animation avec de grands groupes.
Mais dans tous les cas, le succès des mercredis aérés n’est plus à démontrer, et le
besoin est grandissant dans le quartier au fur et à mesure que les nouvelles barres
de logements font leur apparition.  
Au sujet de l’animation proprement dite, les activités mises en place ont tendance à
se diversifier de plus en plus et à explorer des domaines plus larges, entre autres lors
des sorties des après-midi : nombreuses aventures nature, activités originales telle
qu’initiation au rugby ou rallye thématique au marché aux puces, pour ne citer que
ces exemples. Et bien entendu, last but not least, un accent particulier mis sur les
sorties mélangeant pédagogie, ludique et acquisition de connaissances : cinéma,
musée, vivarium, jardin botanique et bien d’autres encore.

Secteur enfants
-Mercredis aérés

Loisirs, culture, liens, autonomie, rires...et bien d'autres encore!

Grâce à la présence des deux anim’ les mercredis, lorsqu’une sortie est mise en place, un groupe reste toujours présent dans les
locaux. Concernant les activités directement à l’annexe, deux directions déjà esquissées les années précédentes ont été portées,
affirmées et renforcées cette année. 
Premièrement, la volonté de se concentrer de plus en plus sur des projets à long terme par, pour et avec les enfants, tels que la
construction de grands jeux conçus et construits de A à Z par les enfants et l’équipe. Ce type de projet engendre de multiples intérêts
pédagogiques : l’engagement à long terme, qui permet également l’appropriation de lieux par les usagers, le développement d’une
créativité que l’on veut, le plus possible, sans limites, une place pour chacun.e dans la réalisation, puisque toute compétence peut avoir
son intérêt, l’apprentissage du travail en groupe, avec les inévitables discussions, négociations et concessions qu’il faut faire pour que
le résultat plaise à tout le monde. Enfin et surtout : la satisfaction d’avoir réalisé une œuvre collective, ambitieuse et amusante.
Ainsi, grands jeux de société collectifs uniques, tant pour la construction que pour le choix des règles, parcours de billes démentiels,
pistes de courses pour voitures téléguidées et ville lego de plusieurs mètres carrés viennent agrémenter le quotidien des enfants qui
en redemandent !
La deuxième direction que nous avons fait le choix de mettre en avant, et que nous revendiquons de plus en plus comme une marque
de fabrique, réside dans la volonté tenace de briser les barrières de genres, en tentant par de nombreux moyens d’amener garçons et
filles à faire fi des clichés pour s’adonner à toute activité indépendamment de sa connotation sociale.
Pas toujours facile on s’en doute, quand on sait la prégnance que peuvent avoir ces déterminismes sociaux, et la façon dont ils
s’imposent aux individus indépendamment de leur personnalité !
Mais à voir les filles jouer au rugby et battre les garçons aux courses de voitures téléguidées, ou à voir les garçons jouer à la dinette et
dessiner des fées, on se dit que cette démarche prend tout son sens. D’autant plus quand on y rajoute une touche d’humour délirant,
avec des journées moustaches pour les filles ou barrettes pour les garçons, qui après quelques hésitations bien compréhensibles,
s’adonnent volontiers à ce genre de dérision collective et aux réflexions sérieuses qu’elles suscitent, au-delà du jeu.
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Secteur enfants
-Nouveautés

Depuis la rentrée de septembre, divers changements prennent place
progressivement, et dont nous aurons sans doute l’occasion de reparler
dans les années à venir. Entre autres, la fin du programme mensuel des
activités, que nous éditions jusqu’alors.
En effet, face à une augmentation de parents confondant parfois lieu
d’animation socioculturelle associatif avec service public de garderie, nous
avons souhaité recentrer notre action autour des enfants, de
l’apprentissage de l’autonomie, de la création de vivre-ensemble, du
développement personnel, afin d’établir une meilleure distinction entre
notre activité socio-éducative et la notion de simple service aux parents.
Cela passe par la suppression du programme mensuel, que presque
personne ne lisait de toutes façons, pour nous éloigner d’une logique de lieu
de « consommation de loisirs ». De ce fait, les activités peuvent être de plus
en plus basées sur la spontanéité, les envies des enfants et l’improvisation
en fonction de la dynamique du groupe et/ou du jour, et surtout la libre-
adhésion. 
En effet, un autre gros effort de pédagogie avec les familles a été mené
dans le but de sortir d’une mauvaise habitude qui s’était installée depuis
bien longtemps à la MQV, afin que ce soient les enfants et non pas les
parents, qui choisissent les activités et les sorties.
Enfin, une réflexion est en cours, mais pas encore en place, sur l’intérêt qu’il
pourrait y avoir à passer progressivement d’un accueil libre à un accueil sur
inscription les mercredis. En effet, les belles heures de l’accueil libre, telles
que théorisées par exemple par Laurent Wicht, semblent avoir vécu et ne
plus vraiment être à l’ordre du jour, en tous cas dans notre quartier. Bien
rares sont les enfants qui viennent de leur plein gré passer un moment à la
MQ, comme cela peut être le cas des secteurs ados et préados ; dans la
plupart des situations en effet, les parents amènent leur enfant et viennent
le rechercher à convenance sans que ce dernier ait vraiment le choix (ce
qui ne veut pas dire non plus qu’il n’est pas content de venir !).
Dès lors, quel sens cela peut avoir de se priver de la liberté de pouvoir partir
en sortie à tout moment, d’aller organiser un grand jeu dans un parc même
si cela n’était pas prévu, simplement pour rester présents pour un « accueil
libre » qui n'a, à peu de chose près, plus que le nom ? 
Le questionnement est toujours en cours au sein de l’équipe, et nous
aurons l’occasion d’y revenir ; n’hésitez pas à apporter votre point de vue
pour nourrir cette réflexion 

Quelques innovations et une dynamique différente au secteur enfants
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Secteur enfants
-Les centres aérés

Les différents CA de l’année, en 2021 tout comme en 2020, font partie des rares activités n’ayant que peu été affectées
par la pandémie, et ont pu avoir lieu en affichant systématiquement complet, moyennant quelques ajustements.
Notamment, le fait de devoir composer, pour les sorties et entrées dans les lieux culturels, spectacles et différentes
visites, avec les moniteurs-trices n’ayant pas de pass sanitaire.
C’est avec un étonnement certain que nous avons pris acte du peu de considération envers les usagers, surtout dans le
cadre de populations fragilisées par deux ans de pandémie, quand nous avons reçu la consigne d’annuler toute activité si
elle dépendait du fait que les monos doivent avoir le pass sanitaire…  Aucune autre solution proposée ni arrangement
possible…
« Débrouillez-vous… » ?! Chiche ? D’accord ! Ce ne sera d'ailleurs ni la première ni la dernière fois....
Ne souhaitant pas plus renier ce qui fait la base de l’engagement pour un métier que nous avons choisi, que mettre en
danger la population en temps de pandémie en ne tenant pas compte des contraintes sanitaires, nous avons donc choisi
une solution alternative : faire des sorties malgré tout, quitte à s’adapter à tous les temps en plein air, ou à toutes les
combinaisons de groupes possibles entre professionnels pouvant se rendre en intérieur et autres en extérieur ! 

Toujours un succès!

Encore une année mouvementée!

Centre aéré d'été, 4 semaines

Les activités du CA d’été ont été variées avec, comme facteur principal déterminant
les choix d’animation : la météo, bien capricieuse pour un mois de juillet.
La première semaine a été l’occasion de profiter d’un relatif beau temps pour
diverses activités en extérieur, avec comme point d’orgue de cette première
semaine une visite au musée Chaplin, pour découvrir de manière interactive 
cette légende du cinéma.
La semaine suivante fut bien moins complaisante en ce qui concerne le temps :
froid, vent et pluie pour un savoureux cocktail météo digne de l’automne. Les
activités ont essentiellement été dirigées vers des bricolages en intérieur et des
grands jeux de groupe, avec quelques originalités, telle un atelier coiffure ! Malgré 
les éléments, une grande sortie au parc d’attraction Western City de Martigny fut
l’occasion de prendre un grand bol d’air aussi venteux que valaisan.
La troisième semaine a offert un petit répit de chaleur, et un grand moment de
défoulement au Labyrinthe Aventures, pour profiter des nombreuses nouveautés 
de ce lieu. Une deuxième sortie a été l’occasion de reprendre ce qui devient un
grand classique dans nos CA d’été, à savoir une petite croisière sur le lac, suivie 
de baignade à Nyon. Le reste de la semaine, hormis les classiques, a laissé place à
quelques ateliers danse.
Enfin, la dernière semaine a été marquée par le retour d’une météo peu agréable, et
des activités en intérieur, avec à la clé : bricolages scientifiques et ateliers nature. La
grande sortie de la semaine nous a conduit aux grottes de Vallorbe, pour une visite a
température ambiante (plus ou moins la même dans et en-dehors du gouffre !),
accompagnée d’une belle balade de découverte de la magnifique et luxuriante forêt
environnant le site.
De façon générale, nos CA d’été remportent toujours un franc succès. Nous nous
efforçons au mieux de jongler avec les inscriptions pour répartir de la façon la plus
juste possible les semaines entre toutes les demandes des familles.
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Secteur enfants
-Les centres aérés, suite

C’est par un temps bien
clément pour la saison que tout
le groupe a pu profiter
d’activités variées et originales,
entre autres un atelier graff’ qui
a débouché sur des éléments
de décoration de l’annexe,
permettant aux enfants de
s’approprier au mieux les locaux
qui sont les leurs. 
En plus des activités courantes
de la semaine et des grands
classiques, une grande sortie fut
l’occasion de s’adonner aux
joies des sensations fortes au
Tobboganing de Leysin, ainsi
que de prendre l’air et de belles
couleurs roses sur les joues
grâce au soleil de la montagne!

Centre aéré de février

Centre aéré d'octobre

Le centre aéré d'octobre a vu des très nombreuses
nouvelles inscriptions, et un groupe différent des habitudes
avec divers nouveaux enfants.
Le CA du mois d'octobre rime toujours avec loterie météo: il
peut tout aussi bien ressembler à l'été qu'à l'hiver! Une fois
n'est pas coutume: cette année il ressemblait à l'automne!
 C'est donc sur la base d'une météo clémente, mais
changeante, que diverses activités ont été mises en place,
avec comme point d'orgue de la semaine une sortie au zoo
de Servion pour voir les nanimaux kro kro mignons.
Le reste de la semaine est passé à toute vitesse, alternant
entre balades, jeux théâtraux et petite sortie à
l'accrobranche des Evaux pour se trémousser dans les
branches, inspirés par les naminaux kro mignons!
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Secteur ados-jeunes adultes
-Revue des activités

Les accueils
L’ensemble des accueils adolescents ont pu avoir lieu en 2021, malgré le fait que, comme le monde entier, nous avons eu
droit à quelques changements dans la règlementation liée au Covid. Nous avons alors adapté nos accueils pour être à
même de pouvoir être les plus actifs possible et avec le plus grand nombre de personnes en respectant lesdites mesures.
En revanche, et pour la deuxième année consécutive, les sorties ont été réduites du fait de la pandémie. 

Des valeurs sûres et plein de nouveaux projets !

Les stages
Pour répondre à ces demandes, et selon nos moyens,
nous nous sommes efforcés de donner des réponses
favorables au plus grand nombre, que ce soit des stages
ECG, HETS, CFPP ou d’observation, nous avons maximisé
les places disponibles. 

Les midis paninis

Grâce à un budget extraordinaire obtenu auprès de
la Ville de Genève, le secteur adolescent a ouvert
durant l’année 2021 un nouvel accueil, les mardis et
jeudis à midi. En effet, de 12h à 13h30 ces deux jours
de la semaine, nous avons accueilli les jeunes des
cycles environnants, principalement des élèves du
C.O des Coudriers. Le but était double : proposer
un lieu d’accueil et des repas à prix réduit et
diversifier le public accueilli dans les locaux de la
MQV. Historiquement, les jeunes fréquentant nos
activités sont légèrement plus âgés et cet état de
fait peut parfois rendre l’accès à la Maison de
Quartier plus compliqué pour des nouveaux venus.
Le comité et l’équipe ont donc voulu palier à cette
problématique via ces moments de partage, par
ailleurs très appréciés et fréquentés, et qui ont
effectivement permis un renouvellement de la
population du secteur adolescent. Par ailleurs,
comme tout nouveau public, ces derniers sont
arrivés avec des demandes spécifiques, surtout en
termes de stages. 
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Secteur ados-jeunes adultes
-Revue des activités

Le studio son
Afin de répondre à une demande récurrente des
jeunes du quartier, les animateurs ont créé un studio
d’enregistrement musical durant cette année.
Construit en lien avec les petits jobs engagés par la
MQV et grâce à l’aide de notre nouveau moniteur
Daniel Agreda, spécialiste dans l’évènementiel et
technicien du son, ce projet a bien avancé, au point
d’avoir désormais à son actif, outre l’enregistrement
de divers morceaux créés par des jeunes du quartier
pour leur propre plaisir ou dans le cadre d’un projet,
la création d’un morceau de musique pour un long
métrage Suisse. Un noyau dur s’étant créé et un
certain nombre de savoirs ayant été transmis, les
jeunes peuvent désormais utiliser cet endroit en
toute indépendance. Malgré cela, et selon la volonté
du comité et de l’équipe, nous continuons à les
appuyer, et ce, afin d'accompagner au mieux
l’émergence de nouveaux projets. 

Accueils et 
sorties d'été

Suite au succès rencontré l’année
dernière pour la première édition d’un
Centre aéré dédié aux adolescents,
nous avons tenté l'expérience, une
nouvelle fois, durant trois semaines
cette année. Entre accueils libres,
diverses sorties telles que rafting,
karting et autres paintball, nous avons,
cette année encore, profité de l’été en
compagnie de nos joyeux lurons,
toujours heureux de se voir ouvrir les
portes de la Maison de Quartier durant
une période qui, historiquement, ne leur
était pas consacrée.  
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Secteur ados-jeunes adultes
-Revue des activités

Il était prévu que la Maison de Quartier,
en lien avec l’EMS des Franchises,
organise un repas où se retrouveraient
ensemble « jeunes » et « vieux » du
quartier. En effet, cette dimension
intergénérationnelle nous semble très
importante, encore plus avec
l’augmentation de l’isolement de nos
aînés. Hélas, la pandémie nous a
empêché de réaliser ce projet pour
l’instant, mais heureusement rien de
définitif, les contacts sont pris et nous
n’avons plus qu’à attendre un retour à la
normale pour pouvoir réaliser ce
moment, ce dont nous nous réjouissons. 

Petits jobs et suivis individuels

Les professionnels du secteur adolescent se sont une nouvelle fois
engagés pour permettre à la jeunesse de s’essayer à différentes facettes
du travail manuel. En effet, en 2020 déjà, l’équipe avait rendu possible,
grâce au soutien de la Ville de Genève, ce genre de découvertes en
augmentant considérablement son offre en petits jobs, jobs qui
permettent aux jeunes de découvrir des savoir-faire mais aussi des
savoir-être importants dans le cadre de leurs futures vies
professionnelles  (être ponctuel, respectueux de ses collègues, ou parfois
même être présent, tout simplement, alors que l’on s'est engagé). Dans
ce cadre nous avons, pour la deuxième année consécutive, utilisé l’«
Atelier répare objet » pour palier à l’absence d’occasion pour la jeunesse
de découvrir une partie essentielle de la vie de tout un chacun. En effet,
constatant les besoins en termes d’expérience professionnelle et le
manque d’offre, une partie des entreprises ayant arrêté d’accueillir des
stagiaires à cause de la pandémie, la MQV a augmenté le budget
consacré à l’engagement des jeunes dans le cadre de différentes
activités de la Maison de Quartier, permettant ainsi d’offrir cette
opportunité à un plus grand nombre d’entre eux. Travail sur le métal, le
bois, peinture, mais aussi coups de mains à des professionnels
intervenant dans nos locaux, nous nous sommes efforcés d’avoir une
gamme aussi large que possible afin qu’un spectre d’activité étendu
puisse être découvert directement durant ces moments. 
Pour la seconde année consécutive, la pandémie a touché la jeunesse de
plein fouet en termes d’opportunité de formation et d’emploi. Une fois de
plus, la Maison de Quartier s’est montrée soutenante via une
augmentation des suivis individuels et du temps animateur consacré aux
problématiques d’absence d’emploi ou de formation.
Cette année, l’équipe a reçu l’aide inestimable de Raphaël Sanchez.
Spécialiste en ébénisterie et en restauration de meubles, Raphaël s’est
proposé pour venir nous aider bénévolement, afin de pouvoir transmettre
ses connaissances à des jeunes et les aider à découvrir un domaine qu’il
maîtrise parfaitement. Dès lors, il a commencé début décembre à venir
tous les vendredis durant lesquels, aidé de deux petits jobs, il retape des
objets anciens en bois, afin de leur transmettre des savoir-faire dont il
est détenteur. Son extraordinaire engagement se continuera sur 2022 et
nous l’en remercions déjà chaleureusement.   
 

Repas aînés



16

Secteur préados
-Revue des activités

Les vendredis préados
Après deux années de démarrage un peu
hésitant (encore une fois pandémie, aléas
plafonnesques, etc.), le secteur préados prend
enfin son vrai envol en 2021, avec un public
fidèle et à peu près régulier.
Avant toute chose, suite à des vacances de
Noël particulièrement longues, décision avait
été prise d’une ouverture exceptionnelle la
première semaine « rien que pour les préados »,
souvent parents pauvres de l’animation. Ainsi,
deux journées complètes leur ont été
consacrées, avec à la clé diverses joyeuses
activités durant lesquelles gâteaux et autres
pâtisseries ont côtoyé des bricolages et
montages photographiques.
Sinon, le reste de l’année, quand les ouvertures
étaient possibles, nous avons maintenu un
rythme d’une soirée préados toutes les deux
semaines. Ce rythme nous permet de garder le
lien avec elles et eux, et d’offrir un espace
convivial et sécurisant pour cette tranche d’âge
qui a particulièrement subi durant les 2
dernières années de pandémie, un espace hors
du cadre scolaire, familial, ou du « traînage de
rue ». Malheureusement, ce rythme est
conditionné aux petits budgets
supplémentaires de temps de travail anim’ qui
nous sont octroyés, d’année en année, parfois
de façon exceptionnelle, parfois sur nos
propres fonds, mais toujours reconduits de
façon incertaine et non pérennisés.

Une nouveauté qui prend son envol...

Durant ces ouvertures, les activités proposées ont été diverses et variées, souvent sur demande ou proposition des
jeunes eux-mêmes. Entre autres, des soirées à thème telles que jeux de société, sushis, ateliers cuisine, soirées
pâtisseries, soirées cinéma à l’annexe dans la bonne humeur et les pop-corn ! Mais aussi des grandes sorties :
patinoire, bowling, escape game (énorme succès pour ce dernier !). Et enfin, des soirées concours avec de petits prix à
la clé, à l'image du grand concours de Super Mario Kart (merci au préado pour le prêt de la Wii) !
De manière générale, ce secteur plaît et trouve son public, bien que parfois concurrencé par les soirées du cycle dans
les parcs publics, également les vendredis, avec leur cortège de problèmes associés, soirées qui « vident » parfois
littéralement notre public. Hormis cela, ce secteur remplit sa mission d’offrir une bulle d’air à ces jeunes qui en ont
grand besoin, de tisser le lien entre le secteur enfants et le secteur ados, mais aussi d’augmenter les possibilités
d’accueil pour les filles (majorité du public, en grand nombre de 14 à 16 ans), en lien avec les logiques d’égalité des
chances entre les genres.
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Attention: pour celles et ceux qui suivent les aventures de nos personnages depuis longtemps, ce passage risque d’avoir
un goût de déjà-vu, voire de « remake » aussi bas de plafond que notre humour!

Mais commençons tout d’abord par les aspects plus sympas….
Pour s’adapter au mieux aux nouveautés et choix de fonctionnement du secteur enfants, ainsi qu’à la forte fréquentation
des accueils familles, l’équipe s’était lancée dans divers aménagements dans les locaux de l’annexe.
En premier lieu, un grand tri du vaste matériel d’animation avait été fait, permettant un rangement bien plus logique et
efficace, entre autres avec l’achat de boîtes toutes identiques pour remplacer la collection de boîtes de tous styles et de
toutes époques. L’équipe de monitrices et moniteurs a grandement contribué à cette opération, apportant sa vision et sa
logique du matériel enfants.
Pour la petite histoire, ce fut l’occasion de redécouvrir une certaine quantité de matériel dont la place serait plutôt dans
un musée, certains objets datant probablement de l’ouverture de la Maison de Quartier en 1994 !
De plus, diverses constructions à but spécifique ont été réalisées, notamment un système d’accrochage aérien de la
nouvelle ville lego en cours de construction au secteur enfants. Ces petits aménagements peuvent paraître anodins, mais
permettent d’utiliser au mieux les locaux et de compenser un certain nombre d’aspects moins adaptés à l’animation avec
des groupes d’enfants.
Enfin, le succès des accueils familles, quand ils ont pu avoir lieu dans les périodes inter-mesures Covid, nous ont
contraints à faire un certain nombre de choix de disposition des lieux. En effet, nous nous sommes rapidement rendus
compte que l’agencement du mobilier mettait au cœur des locaux un grand groupe de mamans du quartier, prenant
beaucoup de place et reléguant les enfants dans de plus petits espaces, « à la périphérie » pourrions-nous dire. Un
réaménagement des lieux a permis de rétablir l’équité et mettre en place un plus juste partage des locaux entre toutes
les populations.

Malgré tous ces chouettes aspects, le grand point noir était toujours pour nous l’état déplorable de l’annexe. A diverses
reprises nous avons alerté à ce sujet, mais dans bien des cas nous avons dû nous contenter d’un silence assourdissant
pour toute réponse. Hormis le danger permanent que représentait, pour le personnel, les usagers et bénévoles, les chutes
régulières de petits morceaux de plaques de plafonds, sans parler de l’exposition à de l’isolant dangereux pour la santé,
l’aspect des lieux eux-mêmes nuisait particulièrement à notre image.
Entre trous, plaques moisies, bandes de laine de verre pendant pitoyablement du plafond, certains parents nous ont
mêmes confié cesser d’amener leurs enfants à nos accueils, par crainte pour leur sécurité. Et nous ne pouvions que les
comprendre, nous-mêmes travaillant depuis déjà plus de deux ans dans le même sentiment d’angoisse.
Sentiment qui s’est malheureusement révélé justifié, à deux reprises. La première, en septembre, quand de la fumée âcre
a commencé à envahir nos bureaux, fort heureusement hors temps d’accueil du public, du fait de l’utilisation de
chalumeaux pour la pose d’une bâche d’étanchéité au-dessus de nos têtes. Malgré l’avertissement immédiatement
transmis, le chalumeau a repris son activité l’heure d’après; avec comme résultat en plus de la fumée, des braises qui
tombaient du plafond, l’arrivée massive des pompiers, et trois employé.e.s de la MQV aux urgences pour contrôle
pulmonaire…
Puis c’est en décembre que, pour la seconde fois, tout le monde a eu énormément de chance : en plein accueil enfants du
mercredi, chute de plaques du plafond…au milieu des enfants, mais sans toucher personne ! Une chance miraculeuse, et
c’est avec des frissons dans le dos que l’on s’imagine les conséquences d’autres scénarios dans lesquels le hasard
n’aurait pas été aussi favorable.
Acculés, appelant à l’aide dans le vide d’un silence tonitruant, demandant un soutien qui semblait désespéré, nous avons
finalement fait le choix de…fermer ! Sans savoir si cela relevait de notre prérogative, mais en l’absence de consigne, il nous
a bien fallu prendre les devants. Et cela semble avoir été payant, puisqu’enfin, suite à cela, les choses se sont mises à
avancer : prise de contact, devis, annonces de travaux, que l’on espère être les derniers !
Avis donc, aux courageuses et courageux qui ont profité de l’intégralité des trois saisons de ce mauvais feuilleton : RDV au
rapport d’activités 2022, pour la quatrième et (dernière ?) saison de la série !

Des nouvelles de
l'annexe...
Série à petit budget: "Plafonds", saison 3
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Cette activité, à laquelle nous tenons tout particulièrement, est un des rares
aspects de notre travail qui fait toujours sens, quel que soit la situation et le
contexte, tant les besoins de formation sont grands. En effet, entre manque
d’accompagnement institutionnel, erreurs, lacunes administratives des écoles,    
« hautes » ou pas, manque de coordination entre ces dernières et terrain, et
réduction du nombre de possibilités du fait de la situation pandémique, trouver
un lieu de stage relève souvent du parcours du combattant ! Entre autres, la MQ
est un des rares centres Fase offrant des places pour les stages de 22 à 40
semaines de la Maturité Spécialisée en Travail Social de l’ECG.
Un grand effort est également porté par le secteur ados sur les « petits stages »,
d’une semaine ou moins, essentiellement dans le cadre du CFPP, qui permettent
non-seulement aux jeunes d’aller de l’avant et de nourrir autant leurs
compétences que leurs CV, mais également de tisser des liens entre les
populations, surtout quand ces stages ont lieu au secteur enfants.
Quel que soit le type de stagiaire, en plus d’être l’occasion de se mettre à
disposition pour assurer la relève et l’avenir de notre profession de plus en plus
malmenée, à une époque où le contrôle remplace la confiance, cet engagement
démontre son caractère réciproque et nos stagiaires nous apportent également
beaucoup : de l’aide, du partage, mais surtout un regard extérieur, aussi frai que
neuf, sur notre activité. Regard qui est loin d’être dépourvu d’intérêt et favorise
les questionnements autoréflexifs. Mais aussi : une opportunité de plus de
questionner la pratique, de réaffirmer des valeurs, de s’adapter à
l’environnement, de se positionner face aux défis mettant à mal
l’accompagnement des populations… et bien d’autres encore !
Pour elles et eux, c’est l’occasion, en plus de remplir les obligations
procédurales des différentes formations, de découvrir la richesse d’une
profession à la croisée des chemins, où l’on touche tous les types de
populations, où toute idée peut se muer en bonne initiative, où un ballon, un
élastique, une guitare, une connaissance historique, un marteau, un crayon,
peuvent devenir de formidable outils de création de lien et d’inclusion. Un
métier enfin, qui se fait tout autant avec la tête qu’avec les mains, et dans 
lequel on acquiert des compétences utiles aussi bien pour le travail social 
que pour la vie en général, telles que capacité de diagnostic, analyse, 
créativité, engagement, esprit critique, savoir-être, travail d’équipe et tant
d’autres encore.
A noter que le bémol annoncé en 2020 n’a toujours pas trouvé de solution
concrète qui nous permette d’assurer la pérennité de cet encadrement sur le
long terme. En effet, nous avions pris connaissance en 2020 de la nouvelle
réglementation du canton en ce qui concerne la rémunération des stagiaires.
Rémunération que nous soutenons sincèrement, car c’est un vrai travail qu'elles
et ils effectuent. Néanmoins, nous regrettions que cette rémunération soit à la
charge des lieux, car il paraît évident que pour nombre de ces derniers, cela
équivaudra à un arrêt de cette prestation. Nous-mêmes, dépendants des va-
et-vient financiers et de l’incertitude budgétaire, sommes toujours dans
l’impossibilité d’affirmer que nous pourrons continuer à offrir ce cadre de
formation, ce qui est bien regrettable.
Envers et contre tout, tant que cela reste possible, nous continuons dans cette
voie avec ténacité. En saluant bien bas leur remarquable investissement tout
particulièrement en ces années Covid avec tous les désordres que cela
engendre, nous délivrons un immense merci à nos stagiaires de tous bords, et
nos meilleurs vœux pour la suite de leur parcours !

Soutien à la formation
Comme chaque année, la MQV a accueilli tous types de stagiaires

ECG:
Julien Duquenne

Nicolas De Sa Lima
Paulo Parreira Nunes

 
HETS:

Téva Duret
 

Cycle d'orientation:
Victoria Roullier

 
Stage d'observation volontaire:

Laure Duret
Lara Manco Vazquez

Léa Do Santos
 

CFPP:
12 petits stages

 

Les stagiaires MQV 2021
(certains stages continuent sur

2022)
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Cours et ateliers

Bénédicte Haroun

Théâtre

enfants

En dépit des difficultés liées à la pandémie, aux travaux, et parfois avec regrets aux
tristes nouvelles, les cours et ateliers à la MQV se poursuivent, s'arrêtent, se
renouvellent, et continuent leur activité de loisirs et de maintient du lien au sein de la
population.

Gym-

Stetching

Viviane David

Groupe

chorale

La chanson de Genève
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Danse 

Salsa

Daniel Matias

Yoga

Griselda Vergara

Danse

Portugaise

O sons de portugal
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Merci au Service de la
Jeunesse pour leur

soutien à nos divers
projets

Remerciements

Danke!

Merci à nos bénévoles et
nos membres pour leur

engagement au
quotidien

Grazie!

Merci aux organisations
et associations avec qui
nous collaborons pour

la bonne marche du
quartier

Obrigado!

Merci à la Ville de
Genève (DCSS), qui

assure la subvention de
fonctionnement, les

subventions culturelles
et met à disposition les

locaux

Köszönöm!

Faleminderit!

Merci à la Fédération
des Centres de Loisirs et

de Rencontres (FCLR),
pour son soutien à

l’association

Дякую!

Merci à la Fondation
genevoise pour

l’animation socioculturelle
(FASe), pour la gestion des
dossiers des ressources

humaines.
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Thank you!

Merci à nos collègues
des autres MQ et TSHM

شكراً لك

Merci à l’école primaire
Vieusseux-Franchises-

Liotard ; aux
représentants du

Service des écoles pour
leur collaborationGracias!

Merci à la Société
Coopérative d’Habitation

Genevoise pour le
partenariat privilégié

 
 

Ευχαριστώ!

Merci à la Coordination
des Centres-Ville (CCV),

qui oeuvre pour que
nous restions unis,

même dans l'adversité
 
 

Bedankt!

Merci à tous les autres
partenaires et

organisations qui
accompagnent notre

action
 
 

謝謝
Un grand merci

également à toutes les
personnes qui nous

montrent leur soutien et
qui participent

activement à la vie du
quartier.

 
 
 
 

Děkuju!

Merci à nos monitrices,
moniteurs, cuisinier,

personnel administratif
et technique, sans qui
nous ne serions pas

grand'chose
 
 

Merci!

Un merci spécial et
posthume à Murielle

Guelpa, prof du cours et
atelier de cuisine, qui

s'en est allée en 2021...
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Annexes



Contactez-
nous!

Maison de Quartier de
Vieusseux
2, Cité Vieusseux,
1203 Genève

022 340.42.40 / info@mqv.ch
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